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在今年的全国两会上，有不少人大代表是来自基层农村的党支部书记、村集体经济当家人，他们作为领头
人带领着村民发展企业、特色产业，经历多年打拼发家致富，让原本贫穷的村庄大变模样，成了闻名当地富裕
村和全国知名的现代化新农村。站在引领新农村发展的角度上，这些来自名村、牛村的代表今年两会上关注哪
些话题，带来了什么建议？

不少人大代表来自农村,他们有的带出“博士村”、有的带出化工“排头兵”

“牛”村的书记们都关注啥？

滕州市张汪镇的大宗村，在几十
年前还是个年人均收入不到300元的
贫困村，如今这个村庄已经成了享誉全
国的明星村。记者专访了全国人大代
表、山东省滕州市张汪镇大宗村党总支
书记、山东大宗集团有限公司董事长宗
成乐，听他讲述带领村庄致富的历程。

同时，对于新农村建设和中小企业融资
难，宗成乐也提出了相关建议。
回想起几十年前带领村民创业

时，全国人大代表、山东省滕州市张
汪镇大宗村党总支书记、山东大宗集
团有限公司董事长宗成乐仍十分感
慨，这个当年年人均收入不到300元
的贫困村，在他的带领下，如今已发
展了多家企业，涉及热电、生物化工、
电子、煤炭、钢材、物流运输、房产制
药、机械加工制造、农产品深加工、国
内外贸易等行业，享有“山东省十大
名村”、“鲁南第一村”的美誉。
宗成乐告诉记者，如今村庄有

3600口人，全部住上了小康楼，还有
多栋联体别墅、独栋别墅等，人均住
房面积达到65平方米，年人均收入达

到3万元以上。“村民不光住得好，吃
得好，工作好，还要提高村民素质，这
些年来我们一直发展孝文化，村民素
质得到很大提升，前年还有好几拨台
湾同胞到村里考察新农村建设和孝
文化建设。”宗成乐说。
村庄的快速发展和致富也离不

开人才的建设，当年宗成乐筹办第一
家村办企业时，全村3000多口人找不
出两个高中生，从那之后他开始重金
奖励村里读书优秀的年轻人，现在村
子里有本科生326人，硕士30多人，博
士十几人，还有四十多人出国留学，
定居国外的村民有6家，被周边居民
称为“博士村”。如今，大宗村已开始
发展大健康产业，并计划建立村庄大
食堂，建成后将能容纳3000人同时就

餐，“用芯片记录每位村民的健康信
息，有针对性地搭配营养餐。”
今年两会上，宗成乐依旧关注新

农村建设领域，并带来了几个相关建
议。其中一个就是希望政府更多支持
和规范农村互联网+，让农民通过电
商实现就业，销售特色农产品增收。
在大宗村的产业园里，不仅容纳了村
子里的村民通过电商就业，也吸引了
周边村庄的居民加入。此外，他建议
政府多多支持有机农业，鼓励农民讲
科学、科学种田，既要向土地要效益，
又要向土地要生态。而针对农村中小
企业融资难的问题，宗成乐也有自己
的看法，他称，政府和银行应对符合
国家产业发展政策、成长性好、科技
含量高的农村中小企业大力支持。

全国人大代表宗成乐：

既向土地要效益，又向土地要生态

全国人大代表牛宝伟，是山东省
新泰市新汶街道办事处孙村社区党
委书记、新汶实业公司总经理。1972
年6月参加工作以来，他历任孙村第
三生产队队长、孙村林场场长、孙村
社区党委书记、新汶实业公司总经
理，带领全体村民大力发展集体经

济，走上了共同富裕奔小康之路。如
今，孙村社区90%的村民住上了小康
楼，人均年收入达到3 .8万元。
牛宝伟介绍，孙村社区的发展和

农业现代化、农业科技创新结合得比
较密切，如今已发展养殖加工业，有
年产10万头的种猪养殖基地和大型
养鸭基地，此外还发展了综合林场、
标准件厂、电器厂、房地产、煤炭运输
营销等，形成了多个成熟的复合型产
业体系。同时，还大力发展个体私营
经济，培育扶持起个体工商户近千
个，成为村庄新的经济增长点。
在今年的两会上，牛宝伟带来了

关于精准扶贫和全面二孩政策的建议。
牛宝伟说，调研中他发现在精准扶贫、
精准脱贫工作中还存在一些问题，如贫

困对象界定不科学、精准识别不够精
确，部分村干部只热衷于争取和实施基
础设施建设项目，对精准扶贫工作不重
视，而贫困户则主观脱贫意识差，安于
现状，没有发展动力。此外，受自然条件
限制和农产品、畜产品市场价格波动大
等因素影响，部分贫困户主动发展产业
的积极性不高，有些复制、借鉴的“精准
扶贫”模式，针对性不强，效果不明显，
造成资金、资源浪费。
为此，他建议，瞄准贫困对象，切

实做到“扶真贫”，应加大推进涉农资
金整合统筹，提高资金使用效益。选
准致富路径，变“输血”为“造血”，扶
贫先扶智，更要扶志，激发贫困户致
富愿望，建立惠农政策激励机制，实
行以奖代补，鼓励贫困户发展生产。

广泛吸纳社会力量参与扶贫，加大对
现代农业企业的招商引资力度，加快
土地流转步伐，引导农户产业向标准
化、规模化方向发展。
在全面二孩政策方面，牛宝伟

称，全面二孩放开后，各地未婚生育、非
婚生育、多胎超生等违法出生的子女仍
然较多，这些出生的孩子不需经过父母
所在单位批准，仅凭单方申请和出生医
学证明材料就可以自行落户，致使计生
部门对非婚孕情无法监管和相关单位
户籍管理的混乱。他建议，深化落户政
策改革，加强监管、强化执法力度。针对
人口大省老百姓的健康生育需求，应加
强医疗卫生的能力建设和提高服务水
平，对全面二孩前的计划生育独生子女
家庭补贴，建立动态增长机制。

全国人大代表牛宝伟：

以奖代补，鼓励贫困户发展生产

全国人大代表、山东省东明县武
胜桥镇玉皇庙村党总支书记、山东玉

皇化工集团董事长王金书，1986年退
伍后在老家创办了玉皇化工,由一个
总资产仅8万元的村办小厂起家,经
过多年的发展,目前已成为一家集精
细化工和石油化工研发、生产、销售、
进出口贸易、物流运输、机械制造于
一体的民营股份制企业集团,2015年
入选中国企业500强第432位,可以
说是中国化工行业里的“排头兵”之
一。
采访时王金书介绍，村集体的壮

大让村民腰包也鼓了起来，村里2100

多口人，年人均收入超过3万元，全部
住上了小康楼，村里别墅连片，“全村
有600多口人在村企业上班，每户都
有企业职工，有些已经成了企业的高
管，年薪达到十几万甚至几十万元。”
王金书说，十几年前村里就注重培养
人才，如今村里的特色农业发展由中
国农业大学博士毕业的80后引领，还
有不少本村的大学生科技人才也回
到村子里，给村集体特色产业的发展
贡献力量。
今年两会上，王金书带来的建

议是关于企业降税减负的，他认为，
现在国家很多小税种已经取消了，
针对企业的主要税种有所得税和增
值税，所得税征收25%，增值税征收
17%，对企业来说还不包括工人工
资、银行利息、折旧费等，实际上加
起来等于企业又多出35%所有的税
费，企业的税负有点重。这些税费落
实到产品上，在价格方面缺乏竞争
力，为此，王金书建议国家再适当减
轻一些税率，给企业更多的发展潜
力。

全国人大代表王金书：

减轻企业税费，增加企业发展潜力
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